

光の活躍する場が広がりつつある。通信やディスクなどのほか、今後さらに生活を便利にし産業を伸ばす潜在力があると期待されている。そのために基礎から徹底的に研究するのが、二〇〇五年度から科学技術振興機構（JST）が八年がかりで取り組む光・光量子科学技術のプロジェクトだ。光を生み出しえ、制御する技術を検討し、情報通信や医療などの利用を目指す。

生活変える光の科学

1

《プロジェクト概要》	
名 称	新機能創成に向けた光・光量子科学技術
期 間	2005-12年度
参 加 機 関	上智大学、横浜国立大学、京都大学、筑波大学、理化学研究所など16機関
研 究 費	約48億円



上智大学では真空装置を使って緑色の光を出す針状の堿化ガリウムを開発している

光を操り通信技術革新

技術のプロジェクトだ。十六のチームに分かれて研究を進めている。

光を生み出しだ。光を制御する技術を検討する。

し、情報通信や医療などでの利用を目指す。

多くの使われるのは光通信。光ファイバーで一度結接するのは東京工業大に大量の情報を送れるよる。

光の最先端技術が特に多く使われるのは光通信。光ファイバーで一度術では世界の先頭を走っている。

# 光を操る

での利用を目指す。  
プロジェクトの研究を  
総括するのは東京工業大  
学の伊澤達夫副学長。か  
つてNTTで光ファイバ  
ーの量産技術を開発し通  
信産業の成長をけん引し  
たために横浜国立大学の馬  
の利用を目標とする。  
多く使われるのは光通  
信。光ファイバーで一度  
に大量の情報を送れるよ  
うになってきたが、行き  
交う情報を交通整理する  
技術が必要になる。その  
信号の速さを高速からも  
十分の一まで落とせた。

設計通りだ。昨年八月、導波路を通過するのに時計測器を見ていた馬場教授がかり、真空中を通過する場合は立上がりで喜んでいた。場合より五十分ほどだ。

シリコン基板に直角約一兆分の一秒遅れて、二倍の穴を数多く規則的に導波路の中まで五十分間がかりで、導波路を通過するのに時計測器を見ていた馬場教授がかり、真空中を通過する場合は立上がりで喜んでいた。場合より五十分ほどだ。

と百万分の一に減らせ  
る。

シリコンの導波路を使  
う研究は京都大学の野田  
進教授も取り組む。すで  
に光を一時的に狭い場所  
に閉じ込めて動きを止め  
た二年前、直径が〇・一  
ミクロンの導波路を使  
った光学半導体レーザーを  
開発する。

プロジェクトでは、通信機器もディスプレーも、光の最先端技術を使  
う。情報送受信する

的に説いたのと一緒に落としたわけだ。る表現で、  
（導波路） フォトニック・クセイ・クリスタルと呼  
ぶ光の通路 に戻る。  
（導波路） 用を考えると速さを一万  
を作製。導 波路の長さ 分の一まで落としたいと  
は三百倍 いう。実現すれば光ルー  
波長一・五 ターの超小型チップが完  
波長一・五 成する。今の光ルーター  
五倍以上の光 を詰め込み特に大きなも  
信号を入射 のは高さ三五ほど箱に  
した。 なる。これをシリコンの接続  
光信号は 導波路で作れば一ミリ角い。

大学理工学部の岸巳教授はいまだ実験されていない緑色半レーザーの開発を進めている。赤と青の半導体から緑の光が出了る。このように構造で、針に電流を流した。その時、針先から赤と青に加え、鮮やかな緑の光が出た。剣山は自己組織化といふ言葉で、すでに実用化された。自然の現象でできた「緑色レーザー」が作れることが証明した。野教授は自信をもつた。赤・緑・青がそろえば、振するタイプはな次世代のレーザーディス